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Appendix 10
Subject and Object Prefixes with Directionals
Ameyaltepec and Oapan
Directionales:

on-

hacia allá


wa:l-

hacia acá

On-

Ameyaltepec and Oapan

On- se emplea before todas las voweles and all consonants other than /p/


noncho:kas


ona:polakis


tikontekis

Om- se emplea before /p/


tikompale:wi:skeh

On- se emplea before /n/ and /m/ en Ameyaltepec



nonmikis



nonnemis


O- se emplea before /n/ and /m/ en Oapan (esto es, se pierde la /n/ before los nasales)



nomikis

voy a ir a morir


nonemis
voy a ir a vivir
Después de la 2a-person plural:



namon- /namom-

Ameyaltepec



nimon- / nimom- / nimo-
Oapan

En Oapan la secuencia de ni- o ti- seguido de k + on a menudo is realized as

non-
(por nikon-)


ton-
(por tikon-)

En los dos pueblos la 3a-person plural de object kim- seguido de on- se vuelve (nótese the cambio de las voweles, kimon- se vuelve komin-):

Ameyaltepec


komin-
before vowels and all consonants other than /p/ (e.g., nikominanas, nikomintekis, and before las nasales: nikominna:mikis and nikominmikti:s

komim-


before /p/ (e.g., nikomimpale:wi:s)


komon-


beforel verb kwi (nikomonkwis)

Nótese that the hecho de that la forma before vowels es komin- sugiere that esta forma es resultado de una metathesis vocálica: kimon- > komin-

Oapan


komin-
before vowels and all consonants other than /p/, /m/ and /n/ (e.g., kominanas, komintekis, etc.)


komim-


before /p/ (e.g., komimpale:wi:s)

komi-


before /m/ and /n/ (e.g., kominapalo:s)

Después de los subjects that terminan en /i/, a menudo la /k/ de komin-, komim- and komi- se pierde:


nikomina:mikis

>
nomina:mikis



nikomimpale:wi:s
>
nomimpale:wis

nikomintekis

>
nomintekis
nikomina:lti:s

>
nomina:lti:s

With the 2-person plural there is mucha variación:


nó:meh ninya:seh nomina:mikis(k)eh o ninkomina:mikis(k)eh


nó:meh ninya:seh nomimpale:wi:s(k)eh (o ninkomimpale:wi:s(k)eh)


nó:meh ninya:seh nomintekis(k)eh (o ninkomintekis(k)eh)


nó:meh ninya:seh nomina:lti:s(k)eh (o ninkomina:lti:s(k)eh)

Note also the possible forms, of which the second is more common


ninkonkwis(k)eh and nonkwis(k)eh


Thus the sequence nin-kim-on (2plS-3plO-extra.dir) is realized (the italicized letters are those that are often lost in the shortened form)
	Complete form
	ninkomin-
	ninkomim-
	ninkomi-
	ninkon-

	Abbreviated form
	nomin-
	nomim-
	nomi-
	non-


Wa:l-

In Ameyaltepec wa:l- is used before all vowels and consonants. Note that after a /k/, the sequence /k + w/ is written and pronounced /kw/:



ne:chwa:lno:tsan



niwa:lkwala:nis


nikwa:lanas

According to Inocencio Díaz at times the people of Ameyaltepec pronounce /h/ instead of /l/ before consonants: wa:htekipano:s for wa:ltekipano:s. Nevertheless this appears to be a fairly uncommon alternative.

There are two important changes:
1)
In Oapan after prefixes that end in /ch/ and /ts/ the directional /wa:l-/ is realized as /a:l-/, that is, the initial /w/ is lost.



ne:cha:lanas

En Ameyaltepec la pérdida de la /w/ es opcional después de /ch/ and /ts/



ne:chwa:lno:tsan


o
ne:cha:lno:tsan

Quizá la primera opción es más común.
2)
En Oapan before all consonants la /l/ final se vuelve /h/:



ne:cha:hno:tsan



niwa:hkwala:nis

En Ameyaltepec este cambio es opcional aunque la primera forma es más común


ne:chwa:lno:tsan



ne:chwa:hno:tsan

Colocación de los directionales:

Los directionales se colocan después de los subjects; with verbs transitivos se coloca and después de los objects específicos:

nimitsompale:wi:s


nikwa:le:wi:ti:s

Los directionales always se colocan before los objects no específicos (/tla-/ and /te:-/)


nonte:pale:wi:s (cf. nikompale:wi:s)



niwa:ltlamikti:s (Am) / niwa:htlamihti:s (Oa)
Directionales with reflexivos
Los reflexivos se pueden considerar as una combinación de subject and object reflexivo. Los directionales se colocan entre los dos:

	Person
	Ameyaltepec
	
	Oapan
	

	1-person singular (yo)
	n-o-mo-
ni-wa:l-mo-

n-o-m-

ni-wa:l-m-
	before consonants

     nomotekis     niwa:lmotekis

before vowels
     noma:lti:s

     niwa:lma:lti:s
	n-o-no-
ni-wa:h-no-

n-o-n-
ni-wa:h-n-
	before consonants
     nonotekis

     niwa:hnotekis

before vowels
     nona:lti:s

     niwa:hna:lti:s

	2-person singular
(tú)
	t-o-mo-

ti-wa:l-mo-

t-o-m-

ti-wa:l-m-
	before consonants

    tomotekis

    tiwa:hmotekis

before vowels
     toma:lti:s

     tiwa:lma:lti:s
	t-o-mo

ti-wa:h-mo

t-o-m

ti-wa:h-m
	before consonants
    tomotekis

    tiwa:hmotekis

before vowels
     toma:lti:s

     tiwa:hma:lti:s

	3-person singular
(él, ella)
	Ø-​​​o-no-

Ø-wa:l-no-

Ø-o-n-

Ø-wa:l-n-
	before consonants onotekis

     wa:hnotekis
before vowels 

     ona:lti:s

     wa:hna:lti:s
	Ø-o-no-

Ø-wa:h-no-

Ø-o-n-

Ø-wa:h-n-
	before consonants

     onotekis

     wa:hnotekis

before vowels
     ona:lti:s

     wa:hna:lti:s

	1-person plural
(nosotros)
	t-o-mo-

ti-wa:l-mo-

t-o-m-

ti-wa:l-m-
	before consonants

     tomopale:wi:skeh

     tiwa:lmopale:wi:skeh

before vowels
     toma:lti:skeh

     tiwa:lma:lti:skeh
	t-o-no
ti-wa:h-to-

ti-wa:h-no-

t-o-n-

ti-wa:h-t-
	before consonants
     tonopale:wi:seh

     tiwa:htopale:wi:seh o

          tiwa:hnopale:wi:seh*  

before vowels
     tona:lti:seh

     tiwa:hta:lti:seh

	2-person plural
(ustedes)
	nan-o-mo**
nan-wa:l-mo
namom-

nanwa:lm-
	before consonants
     nanomopale:wi:skeh

     nanomotekiskeh

     nanwa:lmopale:wi:skeh
before vowels
     namoma:lti:skeh
     nanwa:lma:lti:skeh
	n-o-mo-

nin-wa:h-mo-

nim-o-n
nin-wa:h-m-
	before consonants
     nomopale:wi:seh

     ninwa:hmopale:wi:seh

before vowels
     nimona:lti:skeh

     ninwa:hma:lti:she

	3-person plural
(él, ella)
	​​​Ø-o-no-

Ø-o-n-

Ø-wa:l-no-

Ø-wa:l-n-
	before consonants

before vowels
	Ø-o-no-

Ø-o-n-

Ø-wa:h-no-

Ø-wa:h-n-
	before consonants

      onopale:wiseh

      wa:hnopale:wi:seh

before vowels
     ona:lti:seh
     wa:hna:lti:she


*Según Roberto Mauricio las dos formas son aceptables: tiwa:htopale:wi:seh and tiwa:hnopale:wi:seh aunque él se acostumbra usar más la primera. Esta forma le daba trabajo a los asesores.
**Inocencio Díaz no aceptó la forma ?namomopale:wi:skeh. Nótese the uso de nan- before un prefix that begins with /o/. Nótese también en nanomopale:wi:skeh that la segunda /n/ before /o/ se velariza.
Pronommbres posesivos

	Person
	Ameyaltepec
	
	Oapan
	

	1-person singular (yo)
	no-

n-


	before consonants and algunas veces voweles

algunas veces before vowels
	no-

n-
	before consonants and algunas veces voweles

algunas veces before vowels

	2-person singular
(tú)
	mo-

m-
	before consonants and algunas veces voweles

algunas veces before vowels
	mo-

m-
	before consonants and algunas veces voweles

algunas veces before vowels

	3-person singular
(él, ella)
	i-
	always
	i:-
	always

	1-person plural
(nosotros)
	to-

t-
	before consonants and algunas veces voweles

algunas veces before vowels
	to-

t-
	before consonants and algunas veces voweles

algunas veces before vowels

	2-person plural
(ustedes)
	amo-
am-


	before consonants and algunas veces voweles

algunas veces before vowels 
	nimo-
nim-
	before consonants and algunas veces voweles

algunas veces before vowels

	3-person plural
(él, ella)
	in-

im-

imi-
	before todos las voweles and consonants other than /p/, /n/, and /m/
before /p/

before /n/ and /m/
	i:m/i:mi-/i:n-

i:mi- i:min-
i:m-

i:mi-

i:n-/i:min-
	before las voweles

before /y/ and /w/ and todos las consonants other than /p/, /n/, /m/. /k/, /kw/
before/p/
before /n/ o /m/

before /k/ and /kw/




Nótese that la 3a-person plural de Ameyaltepec se palataliza before vowel:


ina:w [inga:w]


ino:lo:w [ingo:lo:w]


inyew [ingyew]

En Oapan había confusión, pero parece that /i:m-/ es más común before vowels:

i:ma:w


i:mayowa:n


i:ma:me:l (pero también se acepta /i:mia:me:l/)


i:mia:ko:n (pero también se acepta /i:ma:ko:n/)


i:miswaw (todos estuvieron de acuerdo en este)
i:mio:lo:w (pero Moises Domínguez solamente aceptó /i:no:lo:w/ that no fue aceptado por Roberto Maurico)

i:mia:skaw

i:mia:maw


í:mowí (pero también se acepta /i:míowí/)

i:míwitláw (pero también se acepta /í:nwitláw/ según Roberto Mauricio)
i:miosto:tsi:n (pero Roberto Mauricio también aceptó /i:nosto:tsi:n/; Moises Domínguez solamente aceptó /i:miosto:tsi:n/)

En Oapan before /k/ and /kw/ lo más común en i:n-. También ocurre i:min- aunque la diferencia entre las dos formas, if existe, no es claro en este momento (no parece ser la cantidad del poseedor):

i:nkal


i:minkal

